

**SINALOA****Narcos entran
al robo de autos
y comercios**

CULIACÁN. Solo en lo que va del año estos delitos crecieron 135 y 59.4 por

ciento, en ese orden. Lo hacen para compensar el alto costo de la guerra interna entre facciones del Cártel de Sinaloa, dicen expertos. **Pág. 4**

CONFLICTO CUMPLE 8 MESES

El Cártel de Sinaloa recurre al robo y fraudes

DHEYNA BRITO

El Sol de Sinaloa

La guerra interna del grupo criminal generó una escalada de delitos del fuero común en la entidad



CULIACÁN. Hoy se cumplen ocho meses del estallido del conflicto interno en el Cártel de Sinaloa, sus efectos colaterales comienzan a reflejarse no solo en la dinámica del crimen organizado, sino también en el incremento de delitos del fuero común, particularmente los que afectan a mujeres. La guerra entre facciones ha encarecido la operación del narco, lo que ha derivado en una diversificación de sus actividades ilícitas, como el robo de vehículos, el asalto a casas habitación y la extorsión, y esto se refleja en las estadísticas oficiales de la Fiscalía del estado de Sinaloa.

David Saucedo, analista político y experto en temas de seguridad, señala que el crimen organizado requiere nuevos flujos de efectivo para financiar la guerra interna del cártel.

"El conflicto genera costos extraordinarios: se pagan más sobornos, se recluta a nuevos sicarios y se compran armas más sofisticadas. Para solventar estos gastos, los carteles expanden su portfolio delictivo, incluso en actividades menos rentables pero más inmediatas", explicó en una entrevista con **El Sol de Sinaloa**.

La estadística lo respalda. Según datos actualizados al 30 de abril de 2025 por la Fiscalía General del Estado, los casos de violencia familiar contra muje-

res pasaron de cinco mil 767 en 2024 a mil 792 tan solo en los primeros cuatro meses de este año, lo que proyecta un crecimiento preocupante si la tendencia se mantiene.

Del mismo modo, delitos como robo de vehículo registran un importante incremento, afectando principalmente a mujeres como víctimas colaterales del uso de estos automóviles en actividades delictivas.

Saucedo subraya que muchos vehículos robados no son revendidos, sino utilizados directamente por los carteles para transporte de armas o secuestros. Esto coincide con el incremento de robos a casa habitación, que ya suman 92 casos este 2025, de acuerdo con la Fiscalía. También se ha observado un repunte en delitos como fraude (141 casos), amenazas (512) y violación (96), todos con víctimas mayoritariamente femeninas.

Además del alza en los delitos como robo y fraude, también incrementó la violencia contra las mujeres

EL AÑO PASADO ERA BAJA LA INCIDENCIA

La comparativa entre 2024 y 2025 muestra un repunte importante en ciertos delitos. El robo de vehículos aumentó 135 por ciento en el primer cuatrimestre del año. De enero al 30 de abril del año anterior sumaron 998 denuncias contra las dos mil 349 registradas este año, según cifras de la Fiscalía General del Estado.



OMAR FLORES



Omar García Harfuch destaca las detenciones

“

DAVID SAUCEDO

ESPECIALISTA EN SEGURIDAD

“El conflicto genera costos extraordinarios: se pagan más sobornos, se recluta a nuevos sicarios y se compran armas”

El robo a comercios creció 59.4 por ciento, pues en el primer cuatrimestre de 2024, la Fiscalía registró 594 denuncias y en el mismo periodo de este año sumaron 947 casos. Estas variaciones reflejan un desplazamiento en las prioridades delictivas, motivado por la urgencia financiera de los grupos armados, según el especialista.

“La guerra entre capos transforma no solo el mapa criminal, sino también la vida diaria de las personas, sobre todo de las mujeres, quienes enfrentan una doble vulnerabilidad: la estructural y la derivada del caos delictivo”, añadió el experto.

Criticó además la respuesta del Estado. “La Guardia Nacional actúa con lógica de Ejército convencional, pero se enfrenta a células que operan como guerrillas móviles. No basta con patrullar: se necesita inteligencia, infiltración, desarticulación”.

Saucedo advirtió que la situación podría agravarse si el Cártel Jalisco interviene en el conflicto sinaloense. “Eso escalaría la violencia a niveles similares a los de Zacatecas o Guanajuato, donde el crimen dejó de ser negocio para convertirse en guerra abierta”, dijo.

Para Sinaloa, acostumbrada a una criminalidad regulada, la actual crisis representa un punto de inflexión. “Ya no estamos ante un narco con control, sino



ante un narco desbordado, con consecuencias directas para la ciudadanía", concluyó.

La fractura al interior del Cártel de Sinaloa fue consecuencia del secuestro y entrega de Ismael *El Mayo* Zambada a autoridades estadounidenses el 25 de julio pasado. El capo presuntamente fue citado a un encuentro por Joaquín Guzmán López, hijo del Joaquín *El Chapo* Guzmán —antiguo socio de *El Mayo*—, quien sometió a sus guardaespaldas y lo subió a un avión que voló a un aeropuerto cercano a El Paso Texas, donde agentes del FBI los aprehendieron.

La respuesta de *Los Mayos*, facción controlada por Ismael Zambada Sicairos, *El Mayito Flaco* —hijo de *El Mayo*—, se dejó sentir el 9 de septiembre, cuando hombres armados atacaron un convoy militar dejando dos soldados heridos. Las balaceras se extendieron a lo largo del día, provocando la suspensión de clases y del transporte público, y de ahí a la fecha no ha cesado la violencia,

que se concentraba, hasta la semana pasada, en Culiacán, sus alrededores, y en Mazatlán.

Sin embargo, el pasado lunes el conflicto entre *Los Mayos* y *Los Chapitos* tuvo una nueva escalada, luego de que se presentaron enfrentamientos en municipios del norte de Sinaloa que se habían mantenido relativamente pacíficos estos ocho meses.

Este miércoles, *El Sol de México* publicó que este incremento de la violencia está relacionado con la alianza que pactaron *El Mayo Flaco* y Fausto Isidro Meza Flores, alias *El Chapo Isidro*, uno de los 10 criminales más buscados por autoridades de Estados Unidos, quien apoya a *Los Mayos* en su lucha contra *Los Chapitos*.

A la fecha, el conflicto ha dejado más de mil 200 homicidios, incluyendo los de dos niñas que murieron en Badiraguato el pasado martes, y más de mil desaparecidos en todo el estado, según datos de la Fiscalía General local.

135

POR CIENTO aumentó
el robo de autos en
Sinaloa respecto a los
primeros cuatro
meses de 2024

59

POR CIENTO creció el
robo a negocios en el
mismo periodo



CORTESÍA / SSP



Guardia Nacional vigila negocios en Culiacán